



Projet de Politique du patrimoine pour la ville de Montréal

Mémoire de
Cité historia

Présenté à
L'Office de consultation publique de Montréal
Le 9 décembre 2004

Cité historia
10 897, rue du Pont
Montréal (Québec) H2B 2H3
T (514) 850-4222 F (514) 850-0607
Info@citehistoria.qc.ca

Projet de Politique du patrimoine

Décembre 2004

D'abord et avant tout, à titre de Montréalais et de citoyen corporatif montréalais, nous félicitons l'administration municipale actuelle pour son action en faveur du développement et de la sauvegarde du patrimoine montréalais. Cité historia est fière de participer à cette séance de consultation publique sur la Politique du patrimoine de la Ville de Montréal.

Cité historia est un organisme à but non lucratif voué à l'expression de la connaissance historique. Son mandat est de faire connaître le Musée d'histoire du Sault-au-Récollet et l'ancien village du Sault-au-Récollet déclarés zone patrimoniale par la Ville de Montréal en 1991.

Le Sault-au-Récollet

Le Sault-au-Récollet est un microcosme historique et patrimonial unique. Il rend compte de l'ensemble de l'histoire du Québec, de la vie coloniale française à l'urbanisation et l'industrialisation du 20^e siècle, en passant par le développement d'un village rural à proximité d'un grand centre; du développement des technologies hydraulique et hydroélectrique et finalement du rapport entre l'humain et la nature.

Le site des moulins est à lui seul un des joyaux du patrimoine québécois et montréalais. À notre connaissance, aucun autre lieu historique ne présente une occupation artisanale, manufacturière et industrielle constante sur une aussi longue période de temps. En effet, les moulins du Sault-au-Récollet seront en activité de 1726 à 1960. Près de trois siècles d'histoire se concentrent en ces lieux. Trois siècles d'histoire où défilent des générations d'artisans, d'ouvriers et de précurseurs de l'utilisation de l'énergie hydraulique et hydroélectrique.

Cité historia

Cité historia a vu le jour en 1991, sous le nom de Corporation de la maison du pressoir. Cette première dénomination sociale a été modifiée en 1998 pour devenir Cité historia. Cité historia est un organisme à but non lucratif qui œuvre dans le domaine récréotouristique depuis plus de 10 ans. Son lieu d'activité est situé dans le nord de l'île de Montréal, au parc-nature de l'Île-de-la-Visitation. Cité historia gère les activités du Musée d'histoire du Sault-au-Récollet comprenant la maison du Pressoir, la maison du Meunier et le site des Moulins, des lieux reconnus par le gouvernement du Québec comme des lieux historiques et patrimoniaux d'envergure nationale.

En 1998, après deux ans de travaux et plus de 3 millions et demi de dollars d'investissement, le gouvernement du Québec, la Communauté urbaine de Montréal et la Ville de Montréal, inauguraient le site des Moulins géré par Cité historia.

Cité historia offre aux visiteurs des expositions permanentes et temporaires, des concerts et des spectacles, des visites guidées, des camps de jour, des activités d'animation et un service complet de restauration.

Les différents lieux d'activités du Musée d'histoire du Sault-au-Récollet reçoivent près de 300 000 visiteurs annuellement parmi lesquels on compte plusieurs visiteurs étrangers. L'an dernier, entre mai et octobre 2004, 60 groupes de jeunes ont participé à notre programmation scolaire. Cité historia engage jusqu'à 40 personnes par année. En mars 2004, le ministère de la Culture et des Communications du Québec, lors de sa démarche d'évaluation nationale des institutions muséales reconnues, accordait à Cité historia une note de B+ pour les critères muséologiques et une note de A pour les critères administratifs du musée.

Avec bien peu de moyens et des fluctuations financières trop importantes, nous faisons beaucoup, mais nous pourrions faire plus et mieux encore.

Participation au projet de politique

Dans le cadre de cette consultation publique sur le Projet de Politique du patrimoine pour la ville de Montréal, Cité historia émet ses principales réflexions, commentaires et suggestions.

1. Intégration du Musée d'histoire du Sault-au-Récollet dans la politique.
2. Reconnaissance du nord de l'île comme pôle touristique montréalais.
3. Inquiétude face à la décentralisation du pouvoir politique en arrondissements

1. Intégration du Musée d'histoire du Sault-au-Récollet dans la politique

À titre de propriétaire exemplaire, nous invitons la Ville de Montréal à inclure le Musée d'histoire du Sault-au-Récollet dans sa politique patrimoniale comme un des joyaux de ses propriétés.

Autrefois propriété de la Communauté urbaine de Montréal, le Musée d'histoire du Sault-au-Récollet fait désormais partie de l'ensemble des lieux de culture et de patrimoine de la Ville de Montréal.

L'an dernier, Pointe-à-Callière, musée d'archéologie et d'histoire de Montréal annonçait une fréquentation record de 340 000 visiteurs, une augmentation de 21 % par rapport à l'année précédente. En 2002, le Musée d'histoire du Sault-au-Récollet a reçu 289 267

personnes, en 2003, 327 899 et en 2004, 256 921. Une fréquentation stable et constante de touristes et de citoyens montréalais.

Nous freinerons, pour le moment, notre envie de parler budget et de se comparer avec un lieu historique d'une aussi grande importance pour Montréal que Pointe-à-Callière. Toutefois, avec en tête la réalisation de ses objectifs d'autofinancement, Cité historia bénéficie maintenant de revenus autonomes correspondant à plus de cinquante pour cent de ses revenus annuels totaux qui progressent et affichent une croissance annuelle moyenne de 17,6% tout en conservant une fréquentation avoisinant les 300 000 personnes. C'est pas mal pour un musée ! Pas mal pour un lieu historique et touristique aussi éloigné du Vieux-Montréal !

Nous ne parlerons pas budget, mais nous sommes convaincus et nos visiteurs peuvent le confirmer : le Musée d'histoire du Sault-au-Récollet et le nord de l'île de Montréal méritent d'obtenir de la Ville de Montréal et des organismes de promotion touristique de Montréal une reconnaissance à l'image de l'affection que lui portent les Montréalais et les touristes.

2. Reconnaissance du nord de l'île comme pôle touristique montréalais

Depuis plusieurs années, Cité historia fait pression auprès des organismes de promotion touristique montréalais pour faire reconnaître le nord de l'île comme un pôle d'attraction touristique et patrimonial d'importance. Au-delà du chemin est-ouest du périmètre sud de l'île, nous tenons à ce que la politique du patrimoine vienne découvrir le chemin sud-nord, trop peu fréquenté, de son territoire. Dans plusieurs publications touristiques et plusieurs documents de la Ville de Montréal et des organismes touristiques tels que Tourisme Montréal, le patrimoine montréalais semble nébuleux au nord de la Petite Italie.

Nous sommes convaincus que plusieurs édifices patrimoniaux de grande importance sont souvent oubliés dans la promotion du patrimoine montréalais. À titre d'exemple, mentionnons seulement l'église de la Visitation qui est et restera la plus ancienne église de l'île de Montréal et la dernière construite sous le Régime français.

3. Inquiétude face à la décentralisation du pouvoir politique en arrondissements

Cité historia émet quelques inquiétudes quant à la portée de la politique du patrimoine. La décentralisation du pouvoir en faveur des arrondissements pose selon nous certains problèmes sur l'adoption et surtout sur l'application d'une politique qui devrait s'enraciner partout à Montréal.

Si Montréal a la prétention d'une métropole, si Montréal veut obtenir une reconnaissance nationale et internationale, le pouvoir municipal doit être en mesure de gouverner adéquatement sur l'ensemble de son territoire, il doit faire preuve de cohésion, de vision et surtout de courage politique pour entreprendre et mener à terme les principes et les

valeurs qu'ils comptent promouvoir. Il doit se donner les moyens d'affirmer, de prendre en considération et surtout de décider pour le bien-être du plus grand nombre, pour le bien-être de tous les Montréalais.

Les questions d'envergure telles que la culture et le patrimoine tout autant que l'environnement ou la gestion de l'eau ne peuvent être débattues avec quelques citoyens et quelques conseillers d'arrondissement. Les réponses aux questions concernant l'ensemble des Montréalais doivent provenir du maire et de son conseil. Si Montréal relève le défi de se donner une politique du patrimoine, elle doit être en mesure de le faire pour l'ensemble des Montréalais et que la prise de décision vienne de la plus haute instance du pouvoir.

Il nous est difficile de concevoir qu'une politique du patrimoine puisse avoir une incidence sur l'ensemble du territoire montréalais si les décisions sont prises localement par des élus aux intérêts associés trop fréquemment à des contingences électorales et possiblement opposés au parti au pouvoir à l'hôtel de ville. Nous vous mettons en garde contre la souricière qui peut se refermer sur les organismes au financement toujours précaire qui mettent tout en œuvre pour promouvoir et développer les sites patrimoniaux et historiques appartenant à la Ville de Montréal. Nous n'avons pas les moyens d'être l'objet de négociation entre le pouvoir central et ceux des arrondissements, entre les intérêts d'un petit nombre de citoyens et l'ensemble des Montréalais, entre le parti au pouvoir et celui de l'opposition.

Cité historia propose donc qu'un article de la présente politique indique que les institutions patrimoniales ayant un intérêt pour l'ensemble de la population montréalaise relèvent directement du bureau du maire.

Conclusion

Cité historia est heureuse de prendre part à l'élaboration de la politique du patrimoine de la Ville de Montréal. De la ligne de front du développement patrimonial montréalais, du terrain des activités offertes aux citoyens, du nord de l'île, du Musée d'histoire du Sault-au-Récollet nous vous faisons parvenir un message d'encouragement et d'appui. Cité historia s'inscrit à vos côtés pour mettre en valeur, promouvoir et développer le patrimoine montréalais. Nous vous prions d'agir. Même si tout n'est pas parfait, même si vous commettez des erreurs, même si vous dérangez certaines habitudes, mettez cette politique en œuvre et donnez-lui les moyens d'agir. Nous vous ouvrirons la voie.